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据新华社北京11月20日电
最高人民检察院侦查监督厅

日前派出督导调研组赴甘肃省
对祁连山系列环境污染案进行
督导调研，提出具体督导意见。

祁连山是我国西部重要生
态安全屏障，因矿藏、水资源富
集，近年来，祁连山局部生态遭
到人为破坏。据统计，今年1月至
10月，甘肃省检察机关经审查，

共批准逮捕祁连山破坏环境资
源犯罪案件8件16人；建议行政
执法机关移送破坏环境资源犯
罪案件23件30人，监督公安机关
立案侦查破坏环境资源犯罪案
件14件15人。与此同时，甘肃省
检察机关侦查监督部门在服务
和保障祁连山生态环境保护工
作中，共移交公益诉讼案件线索
13件、职务犯罪案件线索13件。

除甘肃外，日前，内蒙古、
黑龙江、江苏、江西、河南、广
西、云南、宁夏等8省区也同步
公开了中央环保督察组移交生
态环境损害责任追究问题的问
责情况。

第一批8个中央环境保护督
察组于2016年7月至8月对上述8
省区开展环境保护督查，并于
2016年11月完成督查反馈，同步

移交了100个生态环境损害责任
追究问题，要求地方进一步核实
情况，严肃问责。8省区此次共问
责1140人，其中厅级干部130人，
处级干部504人。河南问责人数
最多，达227人，其中厅级干部10
人，处级干部83人。

具体问责情形包括通报、
诫勉、责令公开道歉、党纪处
分、政纪处分、移送司法机关

等，9人已被追究刑事责任。在
被问责的厅级干部中，诫勉46
人，党纪处分40人，行政处分40
人，4人被移送司法机关。

记者梳理发现，自然保护
区内违法违规开发建设、违背
淘汰落后产能政策、城市环境
基础设置建设滞后、大气污染
防治工作不力等四种情况，是
这次被问责的主要原因。

争议
是否代表以后手术
可在活体上施行

“手术是在哈尔滨医科大
学做的。”任晓平对记者说，“经
过长达约18小时的手术，我和
团队成功将一具尸体的头与另
一具尸体的脊椎、血管及神经
接驳。在接下来的一周时间里，
有关本次头移植相关的数据、
过程和结果将在美国学术杂志

《SNI（Surg i ca l Neuro logy
International）》上发表，届时关
于手术的全部详细过程都会刊
登在上面。”

怎么证明这个手术是成功
的？任晓平回答：“既然学术杂
志会刊发论文，就证明手术做
得有学术价值。此前没有人提
出过怎么做，但我们提出来了，
包括怎么切，神经怎么处理，血
管和肌肉怎么处理，在哪做，为
什么这么做等等，这就是我们
的成果。”

“这个手术太重要了，我们
做了原创性、始发性的研究。有
人认为这会是医学领域上的一
块里程碑。比如中枢神经再生，
一直被认为是不可突破的障
碍，这方面研究全世界一直停
滞不前。”任晓平强调，“人类医
学史上头移植史无前例。手术
要解决如何解剖、各个组织如
何修复重建、怎么做才能保证
术后功能得到最大恢复等一系
列问题，我们的手术对这些方
面做了一个详细的描述和创新
性的设计。”

遗体头移植的成功是否代

表着头移植手术可在活体上施
行？任晓平表示，活体的成功率
要做了以后才能知道，临床前
设计的方案之后也会不断改
进。

争议
科学价值
到底有多大

记者就此采访上海交通大
学医学院附属瑞金医院神经外

科主任卞留贯，他表示，从技术
层面来看，头部移植手术为复合
组织移植手术，复杂程度非同一
般，“相比肢体移植手术，脑组织
对缺血的耐受性更差，同时对中
枢神经系统的连接有极大挑战，
脊髓缝合更是难上加难。此外，
术后还需要注射大量免疫抑制
剂，防止免疫排斥反应等。”

上海交通大学医学院附
属仁济医院神经外科主任张
晓华则直言，“两位教授至今

还没有对医学界关注的关键
问题给出任何具有说服力的
证据：中枢神经如何再生？手
术过程中如何进行脑保护？”
对此，任晓平在接受媒体采访
时说，接下来的一周时间里，
有关本次头移植的相关数据、
过程和结果将在美国学术杂
志上发表，且表示“既然学术
杂志会刊发论文，就证明手术
做得有学术价值”。

“对于这一结果，我们拭目

以待。”神经外科学界的诸多专
家对此保持观望态度，然而作
为全球最大的神经外科学术组
织 ，世 界 神 经 外 科 联 合 会

（WFNS）却为此发表了严肃声
明，其中明确指出，施行头颅移
植的技术具有一定可能性，但
目前，只是能在人体头颈必需
的脑血管吻合基础上建立脑血
液循环，由于脊髓横断后，头与
身体不能建立神经联系，人们
仍没有能力做脊髓离断后的神
经原再生。“因此，头颅移植不
但在伦理学上不可接受，在科
学方面也毫无意义。”

争议
移植后

“你”到底是谁

“遗体头颅移植手术成功”
消息传来的同时，“换头术”所
涉及的伦理问题也再次引发热
议。

首都医科大学宣武医院功
能神经外科副主任胡永生就指
出，即使将来头颅移植在科学技
术层面上完全可行了，随之而来
的伦理问题如何解决？头颅移植
后“你”到底是谁？他认为，目前
对于头颅移植手术一定要保持
头脑清醒，避免浮躁浮夸，科学
探索有意义，过度宣传无益处。

张晓华同样表达了疑惑。
“人是独立存在的个体，头部移
植后，具体归回到哪个角色？捐
献者还是受捐者？不过目前，这
台手术只在遗体上进行操作，
还属于解剖学范畴，对于医学
伦理的讨论还为时尚早。”

据科技日报、上观新闻

88省省区区千千余余人人因因环环保保问问题题被被问问责责
含130名“厅官”，祁连山系列环境污染案批捕16人

首首例例换换头头手手术术引引发发全全球球轩轩然然大大波波
世界神经外科联合会:不可接受，没有意义

据英国《每日邮报》17日报道，意大利都灵高级神经调节小组的神经外科专家塞尔吉·卡纳瓦
罗（Sergio Canavero）宣布，世界首例人类头部移植手术近日已被他在一具遗体上成功实施，手
术在中国哈尔滨医科大学进行，历时18小时，哈尔滨医科大学任晓平教授参与指导了该手术。虽
然这一手术是在遗体上进行的，但仍在全球范围内引来了极大关注。

塞尔吉·卡纳瓦罗和哈尔滨医科大学教授任晓平。资料片
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